

LOS PADRES
DE
JOSE MARIA MORELOS

El 4 de octubre de 1765 fue bautizado con los nombres de José María Tecló, en la Catedral de Valladolid de Michoacán, por el Br. Teniente de Cura don Francisco Gutiérrez de Robles, "un infante que nació el día treinta de septiembre. . ." Se hizo constar que era "hijo legítimo de Manuel Morelos y de Juana Pavón, españoles" y que sus padrinos fueron Lorenzo Sendejas y Cecilia Sagrero.¹

Alamán afirma que "fue su padre un pobre carpintero, y su madre era hija de un maestro de escuela de la misma ciudad, y por ambos orígenes procedía de una de las castas mezcladas de indio y negro, aunque en sus declaraciones se califica él mismo de español. . ." ²

Publicamos ahora la partida del matrimonio de los padres que hemos hallado en el Archivo Parroquial de la Catedral, de Morelia, Mich. Por este documento consta que don José Manuel Morelos era español, originario de Sindurio, Mich., y vecino desde pequeño de la ciudad de Valladolid de Michoacán, hijo legítimo de don Gerónimo Morelos y de doña Lucía de Robles. Y la madre, doña Juana María Pérez Pavón, originaria de la ciudad de Querétaro y vecina de Valladolid de Michoacán de más de cuatro años, hija legítima de don José Pérez Pavón y de doña Juana María de Estrada, difunta.

El casamiento fue en la mencionada ciudad de Valladolid de Michoacán, el 18 de febrero de 1760, más de cinco años antes del nacimiento de su ilustre hijo.

El abuelo paterno del Cura Morelos, don Gerónimo Morelos, murió en la misma Valladolid de Michoacán el 7 de junio de 1751. Se hizo constar que era vecino de Sindurio y viudo de Rosa María Martínez, que seguramente fue su última esposa. Y se anotó su entierro en los registros de españoles.³

J. Ignacio Rubio Mañé.

¹ Archivo Parroquial de la Catedral, Morelia, Mich., Bautismos, libro 20, folio 124.

² Lucas Alamán, *Historia de Méjico*, tomo II (México, 1850), libro III, Cap. III, pp. 315-6.

Tanto los bautismos de los hijos de Manuel Morelos y de su esposa Juana Pavón, como el matrimonio de los referidos, aparecen en los libros de registros de españoles (españoles europeos y españoles americanos) y no en los de castas e indios, cuyo registro se llevaba separadamente.

³ Archivo Parroquial de la Catedral, Morelia, Mich., Entierros, libro 16, folio 6.

El mismo Cura Morelos se llamaba "español" en 1795, cuando presentó su información como estudiante del Seminario Tridentino de su ciudad natal.

Morelos. Documentos Inéditos y Poco Conocidos, Vol. I de la *Colección de Documentos del Museo Nacional de Arqueología, Historia y Etnografía*, tomo I (Publicaciones de la Secretaría de Educación Pública, México, D. F., 1927), 1-24.

[En el margen] Casamiento y velación de don Joseph Manuel Morelos con doña Juana María Pérez Pavón.—Se sacó en 20 de julio de 1801.

En la Ciudad de Valladolid, en diez y ocho días del mes de febrero de mil setecientos y sesenta; habiendo precedido todas las diligencias que dispone el Santo Concilio de Trento, y no resultando impedimento alguno, yo el Br. don Francisco Gutiérrez de Robles, Teniente de Cura, casé *in facie Ecclesiae* y velé según orden de Nuestra Santa Madre Iglesia a don Joseph Manuel Morelos, Español, originario de Zindurio y vecino desta ciudad desde pequeño, hijo legítimo de don Gerónimo Morelos y de doña Lucía de Robles; con doña Juana María Pérez Pavón, originaria de la ciudad de Querétaro y vecina desta de más de cuatro años, hija legítima de don Joseph Pérez Pavón y de doña Juana María de Estrada, difunta; fueron padrinos Lorenzo Sendejas y Casilda Hernández; testigos Marcos Pérez, Antonio Matabuena y otros; y para que conste lo firmé.—Br. Francisco Gutiérrez de Robles [rúbrica].

**Archivo Parroquial de la
Catedral, Morelia, Mich.
Matrimonios.
Libro 9, folio 600v.**